





belum diterapkan di perusahaannya, sehingga dapat meningkatkan produktivitas perusahaan.

- b. Meneliti dan memilih pasar sasaran serta menerapkan posisi penawaran, perusahaan perlu untuk mengukur dan memperkirakan daya tarik pasar, seperti ukuran pasar keseluruhannya, pertumbuhan dalam pasar, serta tingkat laba dan resikonya. Manajer pemasaran harus memahami teknik utama untuk mengukur potensi pasar masa sekarang dan terutama pada masa yang akan datang. Sebab, pengukuran tersebut merupakan sebuah masukan utama untuk menentukan pasar dan produk baru seperti apa yang perlu diperhatikan.
- c. Merancang strategi pemasaran, manajer pemasaran harus bisa melihat keinginan dan kebutuhan pasar. Seperti saat pasar membutuhkan sebuah mesin tik elektronik, perusahaan perlu membuat strategi penentuan posisi untuk pasar sasaran. Apakah perusahaan perlu “Cadillac” yang memiliki kualitas bagus dengan harga mahal dan pelayanan sangat baik, yang kemudian diiklankan secara luas. Ataukah perusahaan memproduksi mesin tik elektronik dengan harga bersahabat dan dipasarkan pada pasar yang peka terhadap harga. Strategi-strategi tersebut harus dengan baik dipikirkan dan diperkirakan oleh manajer pemasaran.
- d. Merancang program pemasaran dilakukan dengan menentukan pengeluaran pemasaran, bauran pemasaran, dan alokasi pemasaran.

Kata “kepuasan atau *satisfaction*” berasal dari bahasa Latin “*satis*” artinya cukup baik (memadai) dan “*faction*” artinya melakukan atau

membuat. Kepuasan adalah perasaan senang atau kecewa seseorang yang berasal dari perbandingan antara kesan dan kinerja suatu produk dan harapan-harapannya.<sup>4</sup> Jika perusahaan tidak memenuhi harapan, maka pelanggan akan merasa tidak puas. Jika perusahaan memenuhi harapan, maka pelanggan akan merasa puas. Dan jika perusahaan dapat memberi lebih dari harapan, maka pelanggan akan merasa sangat puas. Dari analogi tersebut, dapat diketahui bahwa kepuasan pelanggan adalah perasaan senang atau tidak senang terhadap produk ataupun pelayanan sebuah perusahaan, yang mana perasaan tersebut berasal dari dalam diri pelanggan atas ekspektasinya terhadap sebuah produk.

Kotler menjelaskan bahwa kepuasan pelanggan adalah tingkat perasaan seseorang setelah membandingkan kinerja atau hasil yang ia rasakan dibandingkan dengan harapannya. Sedangkan menurut *disconfirmation paradigm*, kepuasan pelanggan dirumuskan sebagai evaluasi purnabeli, dimana persepsi terhadap kinerja alternatif produk atau jasa yang dipilih memenuhi atau melebihi harapan sebelum pembelian. Apabila persepsi terhadap kinerja tidak bisa memenuhi harapan, maka yang terjadi adalah ketidakpuasan. Dengan demikian, ketidakpuasan dinilai sebagai *bipolar opposite* dari kepuasan. Mowen merumuskan kepuasan pelanggan sebagai sikap keseluruhan terhadap suatu barang atau jasa setelah perolehan dan pemakaian. Dengan kata lain, kepuasan pelanggan merupakan penilaian evaluatif purnabeli yang dihasilkan dari seleksi

---

<sup>4</sup> Philip Kotler, diterjemahkan oleh Hendara Teguh dan Ronny A. Rusli, *Manajemen Pemasaran* (Jakarta: PT Prenhallindo, 1997), hlm.36.















produsen ke konsumen, maka pemasaran menciptakan lapangan pekerjaan yang penting bagi masyarakat. Banyak aspek yang menjadikan pemasaran sebagai hal yang tidak bisa lepas dari masyarakat, yaitu:

- a. Penerapan pemasaran dalam memenuhi kebutuhan dan keinginan manusia

Hal ini disebabkan karena proses pemasaran menambah kegunaan dari produk yang ada, yaitu kegunaan karena waktu, tempat, dan kegunaan karena kepemilikan. Kegunaan di atas dilakukan melalui proses dalam pemasaran, yakni pembelian, penjualan, pengangkutan, dan penggudangan. Dengan demikian, pemasaran memiliki arti penting yakni karena pemasaran mempunyai peranan dalam meningkatkan daya guna suatu barang, yang tadinya kurang berarti di suatu tempat atau pada suatu waktu, menjadi tinggi nilainya di tempat dan atau waktu yang lain. Dengan meningkatnya daya guna suatu barang, kebutuhan dan keinginan masyarakat akan terpenuhi, serta taraf hidup masyarakat tersebut akan meningkat pula.

- b. Penerapan pemasaran dalam mengalirkan produk dari produsen ke konsumen

Pada dasarnya pemasaran suatu barang merupakan perpindahan produk berupa barang dari produsen ke konsumen. Aliran transaksi merupakan rangkaian kegiatan transaksi, mulai dari penjual produsen sampai kepada pembeli konsumen akhir. Rangkaian transaksi tersebut, biasanya terjadi melalui tiga kegiatan perpindahan yaitu dari produsen





















mengkomunikasikan hasil produk barang dan layanan jasa sebagai *output* perusahaan tersebut dapat memberikan *feedback* yang positif, baik kompensasi maupun kepuasan.<sup>18</sup> Fungsi utama dari manajemen *public relations* adalah mengevaluasi dan mengantisipasi efek dari setiap tujuan usulan, kebijakan, perencanaan dan kepentingan kegiatan pihak perusahaan dengan pihak publiknya. Praktisi *public relations* memiliki alat-alat khusus untuk menjalankan perannya dalam perusahaan, yakni *advertising, lobbying, press agency, promotions, dan publicity*.<sup>19</sup>

- a. Periklanan (*advertising*) dilakukan dengan menyewa sebuah nonpersona (non-perorangan) waktu dalam media massa untuk mempengaruhi organisasi tertentu.
- b. *Lobbying* yakni usaha untuk mempengaruhi pemberian suara para pembuat undang-undang.
- c. Keagenan pers (*press agency*) ialah promosi tentang seseorang atau sebuah perusahaan dengan mencapai publisitas yang menyenangkan pada media massa.
- d. Promosi (*promotion*) yaitu aktivitas-aktivitas yang direncanakan untuk menjamin dukungan atau pengakuan tentang diri seseorang atau sebuah perusahaan.
- e. Publisitas (*publicity*) merupakan suatu teknik untuk menjamin pengertian diantara individu-individu.

---

<sup>18</sup> Yuke Rahmawati, "Manajemen Public Relations Sebagai Alat Etika Komunikasi Dalam Bisnis Islam", *JURNAL*, 15 November 2014, hlm.4.

<sup>19</sup> Frazier Moore, diterjemahkan oleh Lilawati Trimo, dkk, *Humas: Membangun Citra Dengan Komunikasi* (Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2005), hlm.5.











terhadap pilihan merek. Langkah ini yang disebut dengan strategi pemasaran yang dikembangkan dan diarahkan kepada konsumen.

Tindakan evaluasi terhadap suatu produk yang dibeli di masa lalu oleh konsumen merupakan umpan balik dari konsumen. Selama evaluasi, konsumen akan belajar dari pengalaman, dan pola pengumpulan informasi mungkin berubah, evaluasi merek, dan pemilihan merek. Pengalaman konsumsi secara langsung akan berpengaruh pada keputusan konsumen dalam penggunaan selanjutnya pada sebuah merek. Umpan balik konsumen tersebut akan mengarah kembali kepada perusahaan. Perusahaan akan mengikuti respon konsumen dalam bentuk saham pasar dan data penjualan. Namun, informasi ini tidak memberitahu pemasar mengenai alasan tentang kekuatan dan kelemahan dari merek perusahaan dengan merek pesaing. Oleh sebab itu, penelitian pemasaran diperlukan pada tahap ini untuk menentukan reaksi konsumen terhadap merek dan kecenderungan pembelian di masa yang akan datang. Informasi ini mengarahkan pada manajemen untuk memutuskan kembali strategi pemasaran ke arah pemenuhan kebutuhan konsumen yang lebih baik.

Di saat konsumen merasa puas akan produk yang ditawarkan, maka konsumen tersebut akan membeli produk tersebut hingga beberapa kali pembelian, dan ada pula konsumen yang loyal sehingga tidak akan berpaling dari produk tersebut. Keberhasilan strategi pemasaran perusahaan dalam membidik dan mendidik pasar akan menghasilkan profit atau keuntungan bagi perusahaan, baik itu keuntungan dalam bentuk



















bertanya). Tindak tutur menyampaikan niat pembicara dan mengindikasikan bagaimana komunikasi harus dijalankan.

- c. Episode bertugas dalam mendeskripsikan konteks dimana orang bertindak. Episode merupakan rutinitas komunikasi yang memiliki awal, pertengahan, dan akhir yang jelas. Pearce menyatakan bahwa episode didasarkan pada budaya, dimana orang-orang membawa harapan, yang dipengaruhi oleh kebudayaan mereka, akan bagaimana satu episode harus dilaksanakan.
- d. Hubungan (kontrak), dalam level ini dapat diketahui potensi dan batasan antara dua orang sebagai mitra dalam sebuah hubungan. Hubungan dapat dikatakan seperti kontrak, dimana terdapat tuntunan dalam berperilaku. Selain itu, hubungan juga menyiratkan sebuah masa depan. Level hubungan menyatakan bahwa batasan-batasan hubungan dalam parameter tersebut diciptakan untuk tindakan dan perilaku. Pearce dan Cronen menyatakan bahwa batasan membedakan “kita” dan “mereka” atau orang-orang yang termasuk dan tidak termasuk dalam kontrak. Kata keterlibatan digunakan untuk menggambarkan batasan dimana orang mengidentifikasi dirinya sebagai bagian dari suatu sistem hubungan.
- e. Naskah kehidupan (autobiografi) merupakan kelompok-kelompok episode masa lalu dan masa kini yang telah terjadi dan yang sedang terjadi.
- f. Pola budaya merupakan gambaran yang sangat luas dari susunan dunia dan hubungan seseorang dengan susunan tersebut. Maksudnya,



ini membawa berbagai macam hak dan kewajiban yang berbeda-beda bagi orang satu dengan orang lainnya. Kesulitan akan muncul apabila keharusan moral yang tidak konsisten ada dalam percakapan. Misalnya dalam beberapa budaya, pria ditetapkan sebagai satu-satunya yang berhak membuat keputusan dan pelindung utama bagi keluarganya. Hal ini dapat menimbulkan pertentangan dengan kewajiban wanita dan mempengaruhi proses koordinasi dalam percakapan mereka. Dan perbedaan-perbedaan nilai ini akan berpengaruh dalam sebuah hubungan.

Selain moralitas, koordinasi juga dipengaruhi oleh sumber daya. Sumber daya (*resource*) ini meliputi cerita, gambar, simbol, dan institusi yang digunakan orang untuk memaknai dunia mereka. Sumber daya juga termasuk persepsi, kenangan, dan konsep yang membantu orang mencapai koherensi dalam realitas sosial mereka. Ketika terjadi ketidakpastian atau kekurangan sumber daya dalam sebuah percakapan, maka akan terjadi gangguan koordinasi pula. Orang membawa sumber daya yang berbeda dalam sebuah percakapan, menjadikan orang lain merespon yang lainnya berdasarkan pengelolaan makna mereka sendiri.

Selain sumber daya, koordinasi juga tergantung pada aturan-aturan yang diikuti oleh orang-orang yang terlibat dalam komunikasi. Pearce dan Cronen menjelaskan bahwa aturan memberikan kesempatan kepada orang untuk memilih dari alternatif-alternatif yang ada. Aturan dalam berkomunikasi lebih dari sekedar tuntunan perilaku, para partisipan komunikasi harus memahami realitas sosial dan kemudian



